



発行者 角 智子 〒690-0063島根県松江市寺町67-23  
TEL.(0852)28-8880 FAX.(0852)28-8881  
E-mail sumi@tomachan.net  
U R L http://www.tomachan.net/

# とまちゃん通信



(株)ミヨシ産業の谷野代表が取組みを説明

建設環境委員会調査  
4月21～22日に、建設環境委員会の調査テーマである「省エネ社会の実現に向けて」、「県の政策に活かせる事例調査を島根県及び鳥取県で行いました。最初に松江市にある「しまねエコライフサポートセンター（エコサポしまね）」の取組みを調査しました。エコサポしまねでは、県民の省エネに向けた意識啓発を重視し活動が行なわれており、保育園や学校への出前講座で、子どもたちや子どもを通して家族に省エネへの理解を深める取組みを行っています。

また、省エネ住宅診断を行うことで住まいの省エネの取組みを促しています。最近では、津和野高校の学生が校舎のエコ改修を行う取組みを支援して、学生から地域の住民を巻き込んだ省エネの建物についての理解を深めています。

次に、鳥取県へ移動して「どつとり健康・省エネ住宅推進協議会」の取組みを調査しました。鳥取県では早くから民間で省エネ住宅に関する研究が進んでいて、住宅関連事業を中心的に医療や福祉分野の専門家も交えて、住民の健康に資する住宅の普及に取り組まれてきました。

協議会の代表理事である株式会社ミヨシ産業代表取締役の谷野利宏さんから、これまでの取組みを説明していました。協議会の各界への働きかけ、

とりわけ行政への働きかけにより、鳥取県では省エネ住宅の認証制度をつくり、その認証ランクに応じた補助金の制度が作られています。

島根県でも、省エネ住宅の普及に取組んでいますが、更に進めていくには、居住者も施工者もワインワインの状況をつくっていくことが何より大事です。その取組みが、鳥取県の協議会の努力によってできていることが、行政を動かした大きな要因だということを学びました。

特定非営利活動法人「ECO フューチャーどつとり」の副理

事長の山本ハルコさんからは、断熱ワーカリーダーの育成支援についてお聞きしました。住宅の断熱に関する知見普及や安価

安心局では、民間との連携により「どつとり健康省エネ住宅『NE-ST』」の普及に取組んでいます。戸建て住宅を新築する際の国の基準を上回る県独自の省エネ住宅基準を策定し、県民の健康維持・増進、省エネ化の推進及びCO<sub>2</sub>削減を図るものであります。この基準を満たす住宅と認定すると、助成金を出し、健康省エネ住宅の普及に努めています。

注目すべきは、省エネの観点からだけではなく、健康という観点もとり入れ、県民の啓発を進められているところです。

川本町では、空き家バンク制度を宅地建物取引事業者と連携した新たな形に再構築し、移住定住促進施策として、中古住宅購入、改修費用補助等を組み入れた「住まいづくり応援事業」を実施して

います。実践できるリフォーム実技を広げるリーダーを支援することで、断熱の「健康」「長寿」「経済性」「日々の快適性」についての社会的な知見を高めます。こうした取組みによって自治体やまちづくり団体、工務店などの連携ができ、断熱住宅の普及啓発のみならず、人材育成、CO<sub>2</sub>削減などにつながっています。

## 県内中山間地域を巡る

今年度に入って中山間地域・離島振興特別委員会では、県内各地に出かけ、地域の課題や特徴ある取組みについて調査しています。4月28日には、安来市伯太町母里、奥出雲町八川、奥出雲町横田地区に、5月13日には、松江市美保関、出雲市奥田儀、同乙立地区に、16日には、川本町川下、大田市大代地区に調査に出かけました。いざれの地区でも空き家対策や鳥獣被害対策、耕作放棄地対策、生活交通対策など

## 中山間地域・離島振興特別委員会

で、課題の解決に向けた取組みについて意見交換しました。

建設環境委員会



建設環境委員会

**鳥獣被害対策など 農林業の維持継続**

いずれの地域でも鳥獣による被害が多くなっており、防護柵や電気柵の設置、狩猟免許取得支援などにより対

する企業局、土木部から報告がありました。人口減少による水需要の低下、使用料収入の減少、施設の老朽化、職員数の減少による執行体制の脆弱化など上同化計画」の策定を県に求めていました。

## 高齢者の生活支援

奥出雲町三沢地区では、小さな拠点づくりの会とNPO法人「ともに」が協働で、移動マーケット「ともに号」の運行やコミュニケーションスペースを併設した地域マーケットの開設などの買い物支援、見守り活動、困りごとのお助けなどの生活支援を行っています。

中山間地域の人口減少、高齢化は著しく、地域の存続に向けて県の施策として何が必要か、委員会で議論が進みます。



川本町長から説明を受ける



地域の人から説明を受ける



空き家の活用を現地で調査